

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año ..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## ¡CHIST!

Marchaba por lo ancho del camino real y con la paz de un hombre de bien.

¿Hombre de bien? ¡Ya lo creo! ¡Pero qué hombre era el Sr. Protoplasma, ó Cataplasma por mal nombre!

Tenía todas las buenas cualidades: distinguido, delicado, inteligente, afable, generoso, laborioso, buen esposo, buen padre, etcétera, etcétera. Pero la virtud que en él sobresalía por encima de todas las otras, como un sol en medio de las estrellas, era... la prudencia. ¡Era prudente, prudentísimo, archiprudentísimo! ¡Vamos, Rosa, no hagas ruido, yo te lo suplico! ¡Chist, chist, chist!

Quizá por esta causa ha ido poco á poco modificando su blasón de nobleza, el blasón de sus antepasados, pundonorosos caballeros que hubieran querido morir mil veces antes que transigir con nada que les pudiera hacer salir los colores al rostro y cubrir de deshonra el corazón.

El lema del blasón de sus mayores era: «*Etiám si omnes.... ego non*».

¡Aunque todos cedan, yo no! El Sr. Protoplasma lo había llegado á sustituir por este otro más breve y más cómodo: «*Suaviter*».

Hagámoslo todo con suavidad. Y solía decir al mostrarlo á sus amigos. ¿No es verdad que se cazan más moscas con una cucharada de miel que con un tonel de vinagre?

Marchaba, pues, como decíamos, nuestro buen hombre por lo ancho del camino real, con los ojos fijos en el término, cuando súbitamente se le pone muy cerca uno de esos tipos que maldita la gracia que nos causa encontrárnoslos al obscurecer en la revuelta de un bosque.

«¡He aquí—dijo para sus adentros el señor Protoplasma—un hombre sospachoso! Pero se reprendió en seguida, añadiendo: ¡Quizá acabo de hacer un juicio temerario! Después de todo, cada cual tiene la cabeza y la cara que puede, y hasta Santos ha habido en el mundo bastante feos».

Sin embargo, por sí ó por no, apresuró el paso, procurando embeberse en la contemplación de los delicados tonos de la naturaleza, en los matices confusos del horizonte, en el marcado y diáfano ambiente, en el verde tapiz de los trigos á medio brotar.... cuando ¡paf! recibe tal puntapié en la boca del estómago, que viene á caer, rodando, seis pasos más allá en la cuneta del camino.

—En verdad—dice á aquel desconocido, levantándose todo magullado,—en verdad, señor mío, que el camino es bastante ancho: ya había sitio, me parece, para no tropezar.

—¡Basta de charla! ¡Pronto el dinero! ¡Todo tu dinero!

—¿Cómo?

¡Paf! Otro enorme puntapié en el vientre. El honrado caminante Sr. Protoplasma dice muy bajito: «¡Vamos, veo que me las tengo que haber con un hombre que ha bebido....» No hay que exasperarle. «*Suaviter*». Este es el caso.

Y le entrega su portamonedas y su cartera de perfumada piel de Rusia, rellena de billetes de Banco, precioso recuerdo de familia, y al desprenderse de aquel tesoro, está para decir al ladrón, aunque dulcemente.... suavemente.... carifiosamente: «¡En esto hace usted muy mal, señor, muy mal!» Pero volvió á caer en la cuenta, que la contradicción irrita á veces.... y no es bueno arrojar aceite al fuego.

«¡El reloj! ¡pronto tu reloj!»—exclama brutalmente el ladrón.

—¡Oh! señor....

—¡Pum!, el ladrón de un puñetazo enorme casi le vacía el ojo derecho, dejándoselo amoratado y ennegrecido.

El dignísimo Sr. Protoplasma sufrió en esto una pequeña contrariedad, pero dijo para sus adentros: «¡Bien empleado me está!» No le debió decir ¡oh! Así me hubiera evitado este puñetazo.... Ese ¡oh! estaba de más.

Nada, *suaviter!*, *suaviter!*

«¡Entregó el reloj al ladrón, diciéndole: «Me parece que con esto estaremos en paz»

y diciéndoselo con toda la suavidad posible, le sonreía como po lla con el único ojo que le quedaba disponible.

Entonces el ladrón le arrancó el ojo de cuajo.

«¡Es un miserable!... pensó para sí con toda energía el Sr. Protoplasma, apretando al mismo tiempo los puños hasta clavarse las uñas. Pero.... mejor será que nos callemos, porque si no me va á matar.»

—¡Tu abrigo! ¡Tu gabán! ¡Tu chaleco! ¡Tu elástica! ¡Tu camisa!

—Pero....

—¡Plum! ¡Plum! ¡Paf! ¡Paf! ¡Tus pantalones, todo! ¡Vamos, pronto, pronto!

—¡Ah! va, señor; ¡no os incomodéis, señor! ¡Pero tened la bondad siquiera de desabotonármelo.... porque se me enredan los botones.... os ruego que me dispenséis!

Y como el Sr. Protoplasma tardaba demasiado, el ladrón le arrancó primero un brazo y después el otro. ¡Pero es posible!, gemía por lo bajo el digno caminante; ¡en fin!.... con tal que quede con vida.... euseyenos todavía en *suaviter*.

—¿Qué es lo que estás ahí murmurando?

—Estoy rezando por vos, señor.

—¡Ah!, con que estás pidiendo por mí.... Es decir, que me vas á denunciar....

—Os aseguro, señor, que no....

—¡Ah!, lo pagarás con tu cabeza. Y el ladrón le cortó la cabeza.

Y la cabeza seguía sonriendo, llena de miedo, y la lengua continuaba hablando, hablando siempre, bajito, suavemente. ¡No le exasperemos!

¿Quién sabe hasta dónde podría llegar? ¡Le juzgo capaz de todo!

«¡Chist! ¡chist! ¡chist!»  
*Et qui potest capere, capiat.*

## EL TODO EN LA NADA

Grande es el monte á cuyo pie la aldea recoge medrosilla sus hogares; más grandes que los montes son los mares, y aun el viento es mayor que los orea.

Llena espacios sin fin la luz febea, y más arriba estrellas á millares son de mundos más grandes luminares por donde Dios su majestad pasea.

¿Junto al cielo, la mar y la montaña, qué representa el hombre cuyo grito se ahoga entre el bardal de una cabaña?

Mas.... ¡oh bondad de Dios santo y bendito! ese hombre tan ruina lleva en su entraña luces y aspiración de lo infinito.

S. O. Montalegre.

## A la lid.... á la lid....

La aurora del siglo XIX apuntó entre negros nubarrones, que no tardaron en deshacerse en recias tormentas, dejándose oír por toda la Europa ayes y suspiros de un pueblo creyente, suspiros que exteriorizaban el pesar y la tristeza, que se había hecho ya patrimonio de aquel pueblo, fiel á la Religión de sus mayores.

Dominado y dirigido por el protestantismo, que ha llenado de desolación y tristeza á toda la Europa, estaba sujeto á la mayor esclavitud que imaginarse puede.

Véase á los propietarios gastar sus riquezas en el extranjero al par que, apoderados sin conciencia, oprimían al arrendatario desventurado y le arrojaban, casi muerto por el hambre, de su misera cabaña; robados los tesoros de los templos, saqueados é incendiados los monasterios, convertidos los templos en escombros, perseguidos los Obispos, asesinados los Religiosos, reducido el Clero secular á la mayor miseria, despojadas de sus dotes y arrojadas á la calle las vírgenes del Señor, arrebatados los bienes que sus mayores legaron para el pobre y desvalido, enagorados los bienes comunes de los pueblos dejando al miserable sin una mata de tomillo con que calentarse sus entumecidos miembros, yertos de frío por la desnudez y el hambre,

honrado el concubinato, reglamentada la prostitución, blasfemado en la misma cámara el Dios que tantos bienes les había prodigado, jurando como actos de idolatría el Santo Sacrificio de la Misa é invocación de la Virgen. ¡Qué cúmulo de desdichas, fruto necesario de protestantismo! Oíd el nombre de esta desventurada nación. *Irlanda*.

¡Pobre Irlanda! ¿Quién te salvará? ¿Quién tendrá compasión de tu desdicha? ¿Quién enjugará tu llanto? Dios que la ha coronado, «*isla de Mártires*», vela por ella. El hará aparecer un hombre que gane para su pueblo la independencia religiosa.

Saltó entonces á la arena del combate un joven Abogado, O'Connell, quien cercado de bayonetas inglesas en Dublin, había asegurado que obtendría la independencia para su patria. Desde aquel momento toda su vida la consagró á la defensa de la causa católica, y hasta que no vió tendido á sus plantas al monstruo de la esclavitud, no cesó de dirigirlle dardos mortíferos.

El rey de la elocuencia, conocedor de su patria cual ninguno, emplea armas para la lucha que, si bien es cierto parecían impropias de tal combate, no menos cierto fué que la victoria coronó el resultado, intentado y esperado por O'Connell.

Ved una de sus armas, la más poderosa y en la que cifraba todas sus esperanzas: La Prensa. Quince mil libras esterlinas dedicó para su sostenimiento, oponiendo en ella artículos á artículos, respirando toda ella amor á su Dios y á su desventurada patria; con ella formó un solo pensamiento, el católico; un solo corazón, el irlandés, y de esta manera dejóse oír su voz en el Parlamento, si bien antes hizo desaparecer para siempre la «horrorosa imprecación» que los miembros de las Cámaras proferían al jurar la institución.

No sólo fué éste el triunfo que alcanzó contra la tiranía, si que también tuvo el consuelo de sacar á su pueblo de la esclavitud y vindicar los fueros de su religión ultrajada.

¿Quién no ve en España un fiel retrato de Irlanda de 1800? Dominada nuestra querida España por el liberalismo, hijo del protestantismo, hanse visto producir los mismos frutos, y aun se ven, que en Irlanda. Algunos de los que lean estas líneas habrán visto á Obispos desterrados por no jurar la constitución liberal, Clero secular y regular reducido á la mayor miseria, á las esposas del cordero fuera de su amada soledad, turba innumerable de obreros sin pan y sin hogar.... Nosotros todos hemos visto qué se intentaba con la ley de asociaciones importada en mala hora de Francia; también vemos un número considerable de desventurados que reniegan del Dios que les han arrancado de su corazón y de su triste muerte jodios que no existían cuando se daba la *sopa* en los Conventos y estaban los bienes en *manos muertas*!

Dios también tiene reservados mejores días para la patria de los Eugénios, Eulogios.

La Prensa católica, hé aquí el arma formidable que los aguerridos Capitanes nos ponen en las manos para habérmolas con nuestro enemigo, la Prensa liberal. Toda nuestra actividad deberá dirigirse á acrecentar más y más este ejército, que pasea su bandera, lo mismo por los alcázares que por la humilde cabaña; armando caballeros á todos cuantos podamos, con armas de buena ley (la Prensa católica) y arrancando de manos de nuestros compatriotas esa arma homicida (la Prensa liberal), causa de nuestras pérdidas coloniales y del relajamiento moral y material del pueblo español.

¡A la lid, á la lid! Lucharemos con estas armas, aun cuando á alguno quizá le parezcan insuficientes; lo mismo pensaban algunos irlandeses capitaneados por O'Connell. Y si ellos cantaron un himno al Dios de los ejércitos porque ganaron la libertad para su pueblo y para su religión, también nosotros cantaremos victoria y, cuando menos, sentiremos tranquilidad de conciencia porque luchamos en las batallas del Señor.

¡A la lid, á la lid!

Un Seminarista.

## Pronósticos del tiempo.

Prohíbase la reproducción, ya sea literal ó ya extractándose.

El viernes 19, habrá centros de baja presión en el Mediterráneo superior, en el mar del Norte y en el O. de Irlanda. Mejorará la situación meteorológica de la Península, pues los elementos perturbadores antedichos, solamente ejercerán alguna influencia en la región mediterránea, especialmente en el N. E., como también en el N. O. y N., en cuyas regiones se registrará, á lo sumo, alguna lluvia ó tormenta.

El sábado 20, será de transición; porque se irán alejando las depresiones del Mediterráneo y del mar del Norte, y en cambio se acercarán al O. de Galicia y al archipiélago inglés otros centros de baja presión procedentes del Atlántico, que influirán en el N. O. de la Península.

El mínimo del O. de Galicia penetrará el domingo 21 en nuestra Península, y ocasionará algunas lluvias y tormentas desde el N. O. y N. al Centro, con vientos de entre S. E. y S. O.

El lunes 22 habrá pasado al Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares y golfo de León, el citado mínimo barométrico; el cual producirá algunas lluvias y tormentas en la costa cantábrica y desde el Centro al Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

Mejorará el estado atmosférico en nuestras regiones el martes 23, y solamente se sentirá un tanto en el Cantábrico y en el N. E. la acción del Centro de bajas presiones mediterráneas, que se habrá trasladado al golfo de Génova y N. de Italia.

Semejante situación seguirá dominando del 24 al 25.

El viernes 26, empezará á cambiarse el tiempo, ya porque descenderá desde Escocia hacia el mar del Norte y Países-Bajos un centro de perturbación atmosférica, ya también porque se presentarán en el S. O. de la Península y en Túnez otros núcleos de fuerzas. La aproximación á nuestras regiones de los mencionados elementos, se manifestará, principalmente, en el Cantábrico, Mediterráneo y en el S. O.

El sábado 27, penetrará en la Península el mínimo del S. O., y llegará al Mediterráneo superior el del mar del Norte y Países-Bajos. Se producirán algunas lluvias y tormentas, particularmente desde Andalucía y Centro hasta el Mediterráneo, con vientos variables.

El domingo 28, los mínimos barométricos del día anterior estarán en Argelia y en Italia. Continuarán desarrollándose algunas lluvias y tormentas desde el meridiano central al Mediterráneo, con vientos de entre N. O. y N. E.

Del 29 al 30, seguirá evolucionando en el Mediterráneo un núcleo de fuerzas perturbadoras que todavía causará tiempo nebuloso y alguna lluvia ó tormenta en las regiones próximas á dicho mar.

El miércoles 31, al alejarse de nosotros la depresión mediterránea, avanzarán hacia Irlanda y N. O. de la Península depresiones procedentes del Atlántico, que ocasionarán lluvias y alguna tormenta en el N. O. y N., desde donde se extenderán un tanto hasta el Centro, con vientos del S.º cuadrante.

Señaloca.

## NUESTRAS REVISTAS

Muchas son las que en España se publican, y que á boca llena podemos llamar *nuestras*. Pero entre todas ellas preferimos cuatro, de las cuales pensamos copiar constantemente el *Sumario* en las páginas de nuestro periódico, para más y más propagar dichas publicaciones. Las cuales, si han ganado nuestro especial cariño, y nuestra preferencia, es por el carácter práctico con que van condecoradas y selladas.

Estas cuatro revistas son:

El *Iris de Paz*, dirigida por el simpático y batallador Padre Dueso, la cual es la mejor revista católica semanal, y también la más barata de cuantas en España se publican.

**La Ilustración del Clero**, revista quincenal publicada por los mismos Padres que escriben el *Iris*. De una y otra habló ya EL CASTELLANO hace unos meses con el elogio que merecen en justicia. Como entre los lectores de nuestro periódico se ha propagado el áureo opúsculo del P. Dueso, intitulado *Escándalo, escándalo*, el lector que quiera conocer las señas, los precios, la índole y el carácter de estas dos revistas, puede enterarse fácilmente de todo ello leyendo los anuncios que en las últimas páginas del mencionado folleto se contienen.

La tercera revista que recomendando con el mismo calor que las otras, es **La Paz Social**, revista mensual que se publica en Zaragoza, y que dirige desde Madrid el gran sociólogo católico Severino Aznar, y de la cual quisiera yo que se multiplicasen como pan bendito las suscripciones en esta provincia de Toledo, que es una de las provincias españolas más rezagadas en el gran movimiento católico-social moderno. De las muchas publicaciones sociales que entre nosotros se publican, entiendo que **La Paz Social**, sin dejar de ser teórica y doctrinal, es la más práctica de todas ellas, y por ende la más ejemplar y popular. Y no sé qué unción, qué atractivo, qué encanto tienen sus páginas, que desde el primer número, publicado en el mes de Marzo del año corriente, conquistó las simpatías, no solamente de los que á los estudios católico-sociales se dedican, sino de los simples aficionados ó lectores (1).

Finalmente, la cuarta revista, que muy de veras os recomienda EL CASTELLANO, es **El Obrero Agrícola**, revista mensual dirigida por el egregio D. Luis Sala y Espiell, tan entendido y experto agricultor como ganadero y como mutualista. **El Obrero Agrícola** es la primera revista que en España ha izado la bandera de la unión y el verdadero comercio entre la agricultura, la ganadería y la mutualidad agraria. Y al calor de este pensamiento, que ha sido el alma y la vida de **El Obrero Agrícola**, ha nacido la importantísima *Asociación mutual y agraria*, de la cual es consolidario y gran propagandista nuestro Padre Vicent, de la Compañía, que es hoy el primer sociólogo de España.

La importancia, la utilidad grandísima de las *rentas vitalicias* que esta *Asociación* satisface al cabo de los diez años de haber ingresado en ella cualquier socio, corre parejas con la importancia de las rentas que la gran sociedad mutual intitulada *Los previsores del porvenir* (á la cual también se honra en pertenecer el que esto escribe), paga á sus asociados á los veinte años. La renta vitalicia de *Los previsores del porvenir* quizá sea mayor que la renta de la *Asociación mutual y agraria*; pero en favor de esta última hay la indudable y segurísima ventaja de que es *doblemente más corto* el plazo que ha de transcurrir para comenzar á cobrar aquella renta vitalicia. Allí se irán ambas sociedades, porque si la máxima cuota mensual que puga el socio en la primera no puede exceder de cinco pesetas, en la *Mutual agraria* puede llegar hasta diez.

El Cura párroco de las Navas del Marqués, gran sociólogo también, como saben los lectores de EL CASTELLANO, es otro de los grandes propagandistas de esta *Asociación*. Y el lector de este periódico que quiera conocer más á fondo una institución tan honrada, tan cristiana y tan provechosa (yo entiendo que es una de las primeras entre las mejores que conocemos en España), puede dirigirse al mentado Sr. Director D. Luis Sala y Espiell, plaza de San Martín, número 3, apartado de Correos núm. 417; y el lector que se tome ese trabajo entrará en relaciones con una institución que le sorprenderá muy gratamente, le colmará de contento y le resolverá satisfactoriamente problemas muy importantes de la vida.

Los párrocos de esta provincia harían mucho bien á sí mismos, á sus feligreses y á la sociedad en general si propagasen esta *Asociación Mutual y Agraria*, y la proporcionasen honrados y activos representantes en la parroquias respectivas.

En los números siguientes de EL CASTELLANO procuraremos publicar, como ya se ha dicho, los sumarios de las cuatro revistas mencionadas, que son las cuatro más populares, más prácticas y más útiles que conocemos en España.

J. Marín del Campo

Mora de Toledo 15 de Julio de 1907.

## SECCIÓN AGRÍCOLA

**Aprovechamiento económico de la avena en la alimentación del ganado.**—Para economizar la avena como forraje, conviene sumergirla en agua durante algunas horas; la experiencia ha demostrado que con este sistema puede disponerse la ración en una tercera parte. Los caballos, sobre todo aquellos cuyos dientes se hallan en mal estado, mastican la avena muy imperfectamente; otros la devoran con tanta avidez, que escapa, en su mayor parte, á la masticación, y queda perdida para la digestión; la maceración en agua, durante tres horas, remedia este inconveniente, el grano se hincha, se ablanda y los caballos lo mastican y lo digieren mejor.

**Sandías sin pepitas.**—El procedimiento para criar sandías sirr pepitas data de hace

(1) *La Paz Social* se publica en cuadernos de 48 páginas de más ó menos texto. Cuesta cuatro pesetas al año. La administración corre á cargo de D. José Latorre, Imprenta de Salas, Zaragoza.

muy poco, y es debido á la casualidad. Al coger una sandía en un campo, se observó que no tenía pepitas; el mismo año otro labrador tuvo el mismo hallazgo en otro campo, y hablando de la coincidencia los dos labradores, decidieron estudiar el fenómeno y las condiciones en que se había producido.

Durante bastante tiempo han guardado el secreto de su descubrimiento, pero ahora lo han revelado.

No puede ser más sencillo. Sobre uno de los tallos de la sandía se pone un poco de tierra. La parte cubierta echa pronto raíces, y entonces se la separa del tronco y crece y llega á producir sandías sin pepitas.

El aroma de esta nueva fruta es tan bueno como el de las sandías mejores.

**Destrucción de la cuscuta.**—Mr. Schribaux recomienda el siguiente procedimiento, que tiene en su favor la ventaja de ser sencillo y eficaz.

Después de limitar la marcha, comprendiendo en la superficie del tratamiento un metro más de lo que alcanzan los filamentos, se entierra la leguminosa sembrando una gramínea sobre la tierra vuelta y apisonada. La cuscuta no puede vivir sobre las gramíneas y muere de inanición. Con un trébol de los prados que dura poco tiempo se sembrará una gramínea de vegetación rápida; ray-grass de Italia, moha ó avena, según la época en que se opere. Si se trata de una alfalfa que debe conservarse varios años, se empleará una mezcla de dactilo y avena *elactior*.

En caso de que la cuscuta comenzara á fructificar antes de enterrar la mancha, será preciso recoger la leguminosa atacada, cortándola lo más bajo posible, y quemarla sobre un camino, tomando la precaución de transportarla en una pala para no diseminar los granos de la parásita en las tierras cultivadas.

Este procedimiento es más seguro, más fácil y menos costoso que la destrucción por el sulfato de hierro, generalmente preconizado. Conviene aplicarlo en cuanto las manchas de cuscuta se presenten.

(De *La Agricultura Española*.)

## El amigo del pobre.

¡Qué triste está la mañana! Los cerros cubiertos de nubes plomizas. El aire tan seco, el calor tan sofocante, que parece va á asfixiar á los seres de la creación. Las flores agotadas y los árboles sacudidos por huracano viento. Pero más triste es la escena que he visto poco há. Venid conmigo á la calle de... entrad por una puertecita baja hecha de tablas de cajones y pedazos de lata vieja, en un misero y oscuro tugurio. El hogar está apagado; una olla vacía y una cama descompuesta y una tabla vieja que sirve de mesa, os dice que ésta es la morada de la miseria.

Sobre la cama, ya enferma y mal cubierta por unas mantas raídas, una mujer, á quien la calentura hace devanear. Allí cerca, arrinconados sobre el desnudo suelo y llorando á estímulos del dolor y del hambre, dos niños, que retratan en sí los tipos de la inocencia y la desgracia.

Dentro oyen las quejas de la madre, los lloros de los hijos, la necesidad, el calor, el hambre. A fuer, el murmurio de la presa del río, el silbido del viento, personas que van y que vuelven... y nadie se acuerda de estos desgraciados, ¡y cuántos cómo los y frescos salones disfrutan entre la abundancia!

¿Tal vez Dios ha abandonado á estos pobrecitos? ¡No, no; imposible! Dios es el amigo de los pobres, y es amigo de los que les socorren; por eso ha hecho surgir corazones nobles y generosos que, abandonando sus comodidades y sacrificando sus intereses, bajan á los barrios extremos de la ciudad, socorren las necesidades del pobre, alivian sus desdichas, y cuanto es posible curan sus dolencias y llenan de consuelo sus atribulados corazones.

¿Quién son éstos? Vedles, son dos caballeros cristianos que, unidos á otros de iguales sentimientos y espíritu de caridad, sin temor á las inclemencias del tiempo, despreciando las burlas de los impíos, y no pocas veces haciendo caso omiso de las ingraticudes del corazón humano, buscan al pobre en su humilde morada y le llevan á la vez los consuelos de la Religión y los remedios corporales.

¿Quién los mueve? Aquel Dios de infinita caridad que dijo: «lo que hicieréis con uno de estos pobrecitos, conmigo lo hacéis». «Sed misericordiosos para alcanzar misericordia». Que prometió el reino de los cielos á los que le visitaren en las personas de sus pobres.

¿Quién los guía? Un Varón de Dios que, condolido de las necesidades de los desgraciados de su época, y pensando en la abundancia de los ricos, llevado del espíritu cristiano, estudió el medio de realizar la verdadera fraternidad cristiana, aliviando las necesidades de los unos con los bienes de los otros.

Buscó al rico en su palacio, le habló de su hermano que se hallaba en la indigencia ó sufría en el lecho del dolor, y recordándole las palabras de Cristo, solicitaba su caridad

y le invitaba á ganarse una eterna dicha por medio de la limosna. Es aquel Varón del siglo XVI que, llamado Vicente de Pául, enjugó tantas lágrimas, remedió tanta necesidad, y con su inagotable caridad, llevó el consuelo á tantos hogares, que mereció ser llamado el padre de los pobres.

¡Ah, si los ricos comprendieran el gran bien que se les hace cuando se les pide una limosna para el pobre! ya que no tienen valor para visitar al desgraciado en su apartado albergue, correrían presurosos á depositar sus limosnas en la Asociación de esos campeonos de la caridad cristiana que lleva por nombre «Conferencias de San Vicente de Pául», y donde éstas no existieran, en mano de los mismos desheredados de la fortuna.

No, no; jamás olviden á la pobre viuda que carece de lo indispensable para alimentarse á sus hijos. Jamás olviden al abandonado huérfano que no tiene quien le gane el sustento. Jamás o viden al desvalido enfermo que yace en el lecho del dolor y no tiene ni medicinas que le curen, ni alimentos que le fortifiquen, ni personas que le asistan. No cierren su corazón á los sentimientos de caridad, y juzguen que quisieran que por ellos hicieran si se encontraran en el triste estado de estos desgraciados. No olviden aquella terrible sentencia del Espíritu Santo: «¡maldito aquel que niega la limosna al menesteroso! En el día de su necesidad nadie se acordará de él».

Prefieran antes oír, como oirán en el día del juicio, los socios de las «Conferencias de San Vicente de Pául». Venid, benditos de mi Padre, á poseer el reino que os está preparado desde la eternidad, porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber, estuve enfermo y me visitasteis.»

H. M.

## El Mensaje de los Párrocos y «El Liberal».

Los efectos de un sinapismo bien cargado de mostaza y colocado entre oreja y oreja, ha causado á *El Liberal* la protesta de persecución á la mala prensa, elevada por los nuevos Párrocos de esta Diócesis á nuestro Eminentísimo Sr. Cardenal.

En su número del día 12 último publica este infernal periódico un artículo titulado *Lo Divino y lo humano*, en el que después de copiar del referido Mensaje algunos de los párrafos que más le pican, se rasca disimuladamente alrededor de la ampolla que le ha levantado el vejigatorio, y desahoga su mal disimulada rabia llamando «catecúmenos» y «Presbiteros nuevos.» ¡Ah!... á los cincuenta y ocho Párrocos que firman el Mensaje, y dice de ellos que «salen del Seminario en estado y con ánimos mucho más guerreros que los de sus antecesores.» ¡Ay!... ¡Ay!... ¡Ay!... ¿Pero cree *El Liberal* que estos Párrocos comienzan ahora su vida sacerdotal? Pues está en un crasísimo error. ¡Oh, información rotativa! De ellos no hay más que seis que van del Seminario, en donde por espacio de diez ó doce años han adquirido la instrucción y probidad de vida suficientes á desempeñar las Parroquias á que ha tenido á bien destinarles el Sr. Cardenal; pero los restantes son Sacerdotes que han encanecido en el desempeño del cargo parroquial, adquiriendo en él el convencimiento de que la prensa impía es el medio más hábil de que se sirve Satanás para desmoralizar á la sociedad, descriñando y sirviriendo á las almas. Y á eso, á eso es, pese á *El Liberal* y sus colegas, á lo que tienden esos Sacerdotes, dignos de alabanza é imitación, á librar á la sociedad de las disolventes ideas liberales, sitiando á sus más activos propagadores, los periódicos sectarios, para que mueran por inanición, por hambre, y lo conseguirán; ¡vaya si lo conseguirán!, sin que á algunos de ellos les pueda librar el *fraternal pan del trust*.

En su amoscamiento, y refunfuñando, incita *El Liberal* á sus colegas *A B C*, *La Época*, *El Correo*, *La Correspondencia de España*, *Blanco y Negro* y *Nuevo Mundo*, á los que cree ofendidos por hallarse en la lista de los proscriptos en el Mensaje (porque según *El Liberal* estos periódicos son «fieles observantes, fieles cumplidores de los preceptos de la Iglesia» é íntimos de los Sres. Obispos, ¡qué guason!), para que apelen al Tribunal de la Rota primero, y después á Roma, «visto el secuestro de la hacienda del prójimo que intentan los cincuenta y ocho mencionados Presbiteros—¿de veras?—en unión de algunos Prelados y Vicarios que en otras Diócesis de España se dedican á la misma faena.» ¡Qué gusto!

Aunque yo también carezco de autoridad para dar consejos á nadie, creo que sus *observantes* colegas ahorrarian tiempo y dinero y ganarían el *pleito*, si en vez de acudir á la Rota y á Roma, sometieran la *causa* al fallo de un tribunal formado por los *hermanos trust*, remitiendo copia del fallo (en papel económico ¡eh!) á los *reos*, que ya se encargarían de darle el *debido cumplimiento*.

Sigue el papelucho, en el mencionado artículo, echando incienso á sus ofendidos colegas y lamentándose de que «los clérigos de nueva hornada» persigan periódicos en que colaboran «Sacerdotes que discurren atinadamente sobre lo divino y lo humano», y trata de sincerar y poner de relieve la inocencia y

candor de la prensa liberal, porque hay confrades católicas que les ruegan inserten en sus columnas noticias de sus novenas y festividades religiosas, y porque personajes devotísimos que costean la Biblioteca *Patria* piden á *El Liberal* inserte el anuncio de sus cursos.

No dudamos habrá algún Sacerdote que se haya atrevido á estampar sus escritos en las columnas de esos periódicos, que *vigilan con celo por la moralidad y honestidad de las lecturas*, y sobradamente sabemos que hay católicos que envían anuncios á los periódicos liberales y que los compran y leen.

Dignos de lástima son estos tales, y ningún católico verdadero y fiel hay que no lamente el proceder de estos y otros muchos que, confesándose católicos é hijos de la Iglesia, prestan su cooperación y apoyo á la prensa que la persigue, combatiendo sus enseñanzas y mofándose de sus ministros.

Sirva de ejemplo á unos y otros la conducta laudabilísima de los Párrocos toledanos, que atentos y obedientes á la voz del Romano Pontífice y de los Prelados, han declarado guerra sin cuartel á la prensa impía, mil veces por ella condenada.

De estas y otras mil sandeces dignas de ser censuradas por pluma mejor cortada que la mía, está compuesto el referido artículo de *El Liberal*. Pero si para muestra basta un botón, para que los lectores de EL CASTELLANO se formen idea del plato de gusto que ha servido á *El Liberal* el Mensaje de los Párrocos, sobra y basta con las apuntadas.

Perecito.

## Postal local.

Ha sido el tema preferente de las conversaciones el grandioso acto que tuvo lugar el pasado domingo en el Alcázar; la imposición de estrellas á los nuevos Segundos Tenientes, resultando en extremo solemne y conmovedor y viéndose con este motivo el amplio patio lleno de personas de lo más selecto de la buena sociedad toledana.

¡Qué alegría tan inmensa debieron experimentar los recientes Oficiales en el momento en que el Coronel San Pedro pronunciaba elocuente discurso y en el que les recordaba el juramento prestado ante la bandera española!

Dicho Sr. San Pedro fué muy felicitado á la terminación de su discurso.

Para presenciar este acto llegó en el tren de la mañana el General Monet, y la banda de música del Establecimiento ejecutó sus más escogidas piezas. Allí vimos á los señores Villegas y Herrera, como representantes del Cabildo Catedral, y á otros muchos Sacerdotes.

A propósito de la becerrada que piensan celebrar los camareros y cocineros de cafés y fondas, con objeto de allegar fondos á la Sociedad de socorros que há poco han constituido, me dicen que otro importante gremio secundará á la idea con el mismo fin.

La Comisión de Festejos del Ayuntamiento no se dá punto de reposo en la organización de las fiestas que han de celebrarse en honor de nuestra amantísima Patrona la Virgen del Sagrario. Dado lo reducido del presupuesto para estas fiestas, la Comisión ha solicitado la cooperación de importantes Centros y Sociedades y diferentes personalidades toledanas.

No hace muchos números lei en EL CASTELLANO una noticia en que se denunciaba, á quien correspondiera, el espectáculo poco moral que se presencia todas las noches en el paseo del Miradero y en el que son protagonistas las revendedoras de agua fresca ó dueñas de kioskos allí establecidos.

De lamentar es, Sr. Director, pero pongo en su conocimiento que la Autoridad correspondiente no ha dado las oportunas órdenes para evitar esos actos que tanto desdican de la ilustración y cultura de la mayoría de los ciudadanos.

Han terminado los solemnes Novenarios que, en honor de Nuestra Señora del Carmen, se estaban celebrando en las Iglesias de la Magdalena y Padres Carmelitas, resultando ambos solemnes y viéndose todos los días muy concurridos.

La asistencia á los paseos muy numerosa, y el *Cinematógrafo Universal* cada noche más animado, pues es el único espectáculo de que gozamos los de esta tierra, para solaz y esparcimiento.

Me dicen que entre las entidades á que la Comisión de festejos ha pedido apoyo, figura el Centro de Sociedades Obreras, y según los más, éste no accederá á lo solicitado por carecer de recursos, pues agregan que son muchos los gastos que se les ha originado con las últimas huelgas. Créese que en este sentido oficiará la Junta Administrativa á la expresada Comisión.

Las personas pudientes disponiéndose á salir para diferentes puertos de mar, donde permanecerán el resto del verano. Hasta la fecha han sido bastantes las personas que se han ausentado de la capital. Los menos afortunados nos conformamos con asistir á *Safont*, paseo muy concurrido en esta época.

Ayer fueron recogidos varios kilos de pan faltos de peso. ¡Duro con esos *desinteresados* industriales, y no sólo se limiten á quitarles

determinada cantidad, sino además imponerles una multa considerable, aunque sea el castigo que por estos delitos señala el Código!

Y.... nada más, que poder decir á la hora presente.

12-VII-1907.

Garlopa.

**LA SEMANA**

El Presidente de la República francesa ha sido objeto de un atentado. Le dispararon dos tiros de revólver, que no le hirieron.

El Sr. Odón de Buen, yerno de Morayta y uno de los anticlericales más conspicuos, ha declarado en el Congreso que está casado civilmente. Declaración digna del *sabio* que descubrió la osamenta de un mastodonte, y luego resultó que era el esqueleto de un borrico.

Díaz Morea, otro anticlerical, hizo injustísimos cargos en el Senado á la Guardia civil, porque teniendo á tiro de mauser al Peraltes no lo pudo coger. Su señoría no se debió acordar cuando hablaba de que él también tuvo á tiro á la escuadra yanqui y.... no la cogió.

La Prensa liberal pide que se castigue duramente á los encubridores del Peraltes, y pide el indulto del encubridor de Morrales. Vayan ustedes atando esos cabitos.

Del proyecto de azúcares, no va á quedar más que el impuesto; del de alcoholes, el impuesto y el impuesto; del de vinos, el impuesto y los vinos adulterados. No dirán ustedes que los Diputados no defienden á la producción. Los azucareros impondrán las condiciones que quieran á los labradores para la clase y precio de la remolacha. Los alcoholeros (artificial) ahogarán á la viticultura, y los labradores ganarán menos pero pagarán más, y váyase lo uno por lo otro.

**MISCELÁNEA**

**HASTA EN LAS NOTICIAS**

Los periodistas liberales son tan celosos defensores y activos propagadores del progreso, que no cesan en su labor diaria de difundirle y extenderle por medio de la Prensa en todas las clases de la Sociedad, y por todas las partes del mundo.

Es tan vehemente este celo en pro del progreso modernista, que á pesar de su odio y saña, de que constantemente dan prueba en las columnas de sus periódicos contra la Iglesia católica y sus ministros, cuando ven que aquélla y éstos celebran su culto religioso, valiéndose de aparatos y máquinas modernas, olvidando por un instante su odio liberalista, entonces alegres un himno europeizador en honor del culto de nuestra Religión sacrosanta. ¿Green, acaso, mis lectores, que me burlo de su bondad al escribir estas líneas? ¿No comprenden, ó no se explican, el por qué de lo que acaban de leer? ¿Les es dificultoso creer que los periodistas liberales se congratulen porque la Iglesia introduzca el progreso modernista en la celebración de sus fiestas? Pues sigan leyendo, y quedarán convencidos del amor que los liberales tienen á la Iglesia, y de su veracidad en la información periodística.

El periódico que hace esa manifestación de júbilo es *El Imparcial* (para que otro no pierda, por más que todos los de la misma cuerda tienen poco que perder). Este rotativo publica hace pocos días una noticia, cuyo título es el siguiente: «La Misa en el siglo XX», y dice muy serio el corresponsal, que en una Parroquia de la ciudad de Tolón, en Francia, ha celebrado el Sr. Cura la Misa solemne en varios días festivos valiéndose para ello, no de sacristanes, cantores, salmistas, músicos y órgano (como se hace siempre, mandado por la Santa Iglesia), sino que lo ha verificado sirviéndose de.... un fonógrafo. No serían mis lectores carísimos, que así lo afirma terminantemente el corresponsal, y añade que el Sr. Cura párroco, para celebrar la Misa solemne, coloca sobre el altar mayor el fonógrafo, ayudándole á funcionar cuando por lo prolongado del cántico, como el Gloria y el Credo, se concluyen las láminas vibrantes. De este modo, dice, suple ventajosamente la asistencia de sacristanes, cantores y organistas. Lo que no nos dice es si el fonógrafo toca también, como las campanas de la torre y como la campanilla del altar, para el *Salmus*, la elevación, etc., en cuyo caso tampoco le hacen falta al Sr. Cura campaneros ni monaguillos.

Por supuesto que, según este procedimiento, tampoco hacen falta los Curas para rezar ó cantar la Misa modernista, porque, según *El Imparcial*, gustó sobremanera al auditorio el uso del mencionado aparato y la admirable perfección con que ejecutó los cánticos, desprendiéndose claramente que el fonógrafo puede suplir de igual modo, y con la misma perfección, las veces del Cura. Porque así como puede grabarse en las láminas vibrantes lo perteneciente al sacristán, también puede hacerse con lo que al sacerdote pertenece. Y así, de este modo, de la noticia dada por *El Imparcial*, puede concluirse diciendo: «Ya no hacen falta Curas ni sacristanes. Sin duda por eso los arrojan de Francia. El que quiera oír la Santa Misa y demás cultos religiosos en el siglo XX, compre un fonógrafo, grabe en sus láminas sermones, víperas, cánticos fúnebres, etc., y de este modo progresista, no hacen falta ni Curas, ni Frailes, ni monjas.»

Sólo al diablo en figura de periodista liberal se le ocurre el inventar una noticia tan evidentemente falsa como llena de perversidad satánica. Como estos sectarios no creen en Dios, ni por lo tanto en el orden sobrenatural, comparan los cultos religiosos con los cánticos profanos, reduciendo á aquéllos al mismo objeto y fin que éstos, ó sea el recrear solamente el oído.

No saben, ó mejor dicho, no creen que el cántico religioso es una serie de alabanzas, súplicas y oraciones dirigidas á Dios, á la Virgen ó á los Santos, y por lo tanto es de absoluta necesidad que sean hechas, no por una máquina, que es el fonógrafo, sino que deben salir de un ser racional, inteligente, libre y voluntario, como es el hombre. Por esta razón, y por otras muchas que no son del caso aducir, es imposible que la Iglesia permita la celebración de la Misa del modo que dice *El Imparcial*. Pero es tan implacable el odio de ese periódico y otros como él hacia la Iglesia, que hasta en las noticias la hacen toda la guerra que pueden; y.... ¡¡¡¡¡n hay católicos que compran esos indecentes papeluchos!!!

Felipe Martín Delgado.

**Noticias generales.**

Se halla vacante la plaza de subalviero de las prisiones militares de San Francisco, en Madrid, dotada con el haber anual de 700 pesetas.

Para optar á dicha plaza habrán de ser cabos del Ejército, cabos ó guardias de dicho cuerpo retirados.

Las instancias se dirigirán al Capitán General de la primera Región, terminando el plazo de admisión el día 15 de Agosto próximo venidero.

El 15 del actual llegó á Tarancón en un automóvil la Infanta D.<sup>a</sup> Isabel, la que fué recibida por las Autoridades civiles, militares y eclesiásticas, siendo grande el entusiasmo de aquel vecindario. Iba acompañada de la Sra. Marquesa de Nájera y el Sr. Cuello.

Según comunican de Loudres ha muerto el famoso Profesor de Química Sr. Perkin, descubridor, entre otras cosas, de los colores de la anilina.

El Ministro de la Gobernación dice que el Gobierno tiene gran interés en que se apruebe el proyecto de reforma de la ley electoral, para ponerle en vigor y aplicarle en las próximas elecciones municipales.

Reina gran descontento en los estudiantes de Medicina que han aprobado las oposiciones de alumnos internos, por haber cursado, sin dar informe el Rector de la misma, una instancia en la que se suplica al Subsecretario de Instrucción pública les conceda derecho de preferencia para ocupar interinamente las vacantes de alumnos internos que ocurran después de las oposiciones.

El Gobernador civil de Bilbao dice al Ministro de la Gobernación que carecen de fundamento los rumores de hallarse abocados á promover una huelga los obreros mineros de aquella zona.

En el día 16 de los corrientes, y en el subexpreso, salieron con dirección á San Sebastián la Reina y los Infantes.

Un presidiario que hace pocos días llegó de Ceuta al penal de Cartagena ha matado á un cabo de vara con una lima de grandes dimensiones. El matador se llama Juan Morales y el interfecto, que observaba buena conducta, se llamaba Ricardo Lamas.

El Juzgado entiendo en el asunto, instruyendo diligencias sumariales.

El Ministro de Grecia, Mr. Roberto Sayer, ha sido nombrado maestro de ceremonias en su país.

Con este motivo, cesa en su misión en la Corte de España.

En breve se verificará el canje consiguiente para ratificar el convenio comercial con Suiza, aprobado por las Cámaras de la República helvética.

Según comunica el Sargento de la Guardia civil, comandante del puesto de Pruna, un grupo de guardias de este puesto halló al Peraltes y á otro compañero suyo en un apartadero del arroyo del Almendro, cortijo de Gordillos, los que sostuvieron un ligero tiroteo con los bandidos, y á los cuales persiguió en dirección de la Sierra de San Juan, término de Morón.

**Noticias provinciales.**

Layos.—Según nos comunican, en vista de no hallarse terminadas las obras de la construcción de la torre y restauración del Templo para el día de la Patrona de dicha villa, ó sea el 22 del actual, fecha en que estaba anunciado para su inauguración, según deseaba el digno Párroco D. José Maroto, ha sido aplazada hasta nueva fecha.

El expresado Párroco prepara grandes funciones religiosas, como asimismo el Ayuntamiento se halla confeccionando el programa de festejos, componiéndose éste de fuegos de pirotecnia, cañas, carreras de cintas, funciones teatrales y otros festejos de gran atractivo para solemnizar dicha inauguración.

Reina gran entusiasmo entre el vecindario por tan fausto acontecimiento.

Oportunamente informaremos á nuestros lectores del día en que dicha inauguración haya de tener lugar.

La Guardia.—El sábado 13 de los corrientes falleció en esta villa el virtuosísimo señor y acandalado propietario D. Roso de Mora, padre de nuestro querido amigo el Administrador de la provincia de Cuenca D. Natalio de Mora.

Como era un verdadero padre de los pobres y bienhechor de los trabajadores, ha sido muy sentido por todo este vecindario.

Acompañamos á sus desconsolados hijos y nietos en el justo pesar producido por tan irreparable pérdida.

Urda.—Procedente de Huerta de Valdecarábanos ha llegado á esta población el Presbítero D. Enrique Corral y Reig, á tomar posesión de esta Iglesia Parroquial, el día 7 de los corrientes, á las cuatro de la tarde. Fué recibido por las Autoridades, por lo más selecto y escogido del vecindario y agasajado con demostraciones de la mejor fe por todos los vecinos de la villa. Después de la toma de posesión obsequió á la Corporación del Ayuntamiento y á multitud de vecinos con un espléndido y bien servido lunch, en el que abundaban los vinos más exquisitos, los dulces y pastetes más sabrosos y la alegría y fraternidad más completa.

El Sr. Teniente Cura de esta Parroquia, D. Juan Manuel Plaza, con su proverbial y fino trato, obsequió á todos los concurrentes, sin distinción de clases, haciéndose una vez más simpático á los vecinos de Urda.

Damos la bienvenida á D. Enrique Corral, deseándole gran acierto en el cumplimiento de su nuevo cargo, y la enhorabuena á los vecinos de dicha villa.

La Mata.—El día 4 del actual tomó posesión en dicha villa y su ajujo de San Pedro, el joven é ilustrado Sacerdote D. Buenaventura Alarcón y Canales. Autoridades locales, pueblo en general y no pocos amigos de fuera, salieron á recibirle á la estación de Santa Olaya y afueras, ofreciéndole sus afectuosos respetos.

Una vez tomada posesión de su cargo, acribió al púlpito, manifestando á sus feligreses, en breves frases, la satisfacción que había tenido al encontrarse rodeado en su entrada por las Autoridades locales y pueblo en general, acto que agradecía en el alma y que jamás olvidaría.

Les dió gracias en sentidísimas palabras, no dejando de indicarle sus propósitos para el buen cumplimiento de sus deberes á que la Divina Providencia le había destinado.

La enhorabuena al pueblo de La Mata por tener entre ellos á tan distinguido Sacerdote, como á nuestro particular amigo Sr. Alarcón y Canales por haber sido destinado á un pueblo cuyo lema es *Religión y trabajo*.

Chozas de Canales.—Se halla vacante la plaza de Inspector de carnes, dotada con el haber anual de 90 pesetas.

Los que aspiran á ocupar dicha plaza podrán solicitarlo en el término de treinta días, empezando á contarse desde el día 11 del actual.

Cebolla.—Para su provisión se anuncia por la Alcaldía de dicho pueblo la vacante de Médico titular, dotada anualmente con 1.000 pesetas.

Burquillos.—Por disposición del Sr. Alcalde se halla depositada en poder del vecino, guarda de la dehesa de Sielma, Joaquín Martín, una vaca que ha sido hallada en término de dicho pueblo.

Su dueño podrá pasar á recogerla, previo pago de los gastos ocasionados.

La Guardia.—El día 15 de Agosto próximo se verificará la subasta en el Ayuntamiento de dicho pueblo para adjudicar los productos de la fuente pública, bajo el tipo de 6.300 pesetas.

**Noticias de la capital.**

Rifa de un cuadro.—El domingo 14 de los corrientes se verificó la de la Imagen del Salvador en el pórtico de la Iglesia parroquial de Santos Justo y Pastor, siendo el número agraciado el 856. Ha correspondido á D. Adolfo González, Abogado de esta capital, y la Imagen obra ya en poder del expresado señor.

Hemos tenido el gusto de admirar en la Relojería de D. Eduardo Alvarez el magnífico reloj de torre que va á instalarse en la recientemente construída del pueblo de Layos. El reloj es una buena y perfecta máquina de modernísima construcción, así como la campana, que honran á la fundición donde ha sido construída.

Reloj, campana y campanario es donación de una señora piadosa, que honra á su pueblo natal con tan espléndido regalo.

Entre los Oficiales que el domingo último fueron nombrados en la Academia de Infantería, se halla nuestro querido amigo D. José Gracia y Ruiz de Alejos, joven estudioso que ha hecho con aplicación la carrera.

El día 17 de Agosto próximo, á las once de su mañana, se verificará, ante la Dirección general de Obras públicas, la subasta de las obras de reparación del puente sobre el Guadarrama en la carretera de Ocaña, bajo el tipo de 136.414,37 pesetas.

A la hora de cerrar la edición nos envía nuestro compañero Ochoas el original para la sección *Los del*

Consistorio, viéndonos precisados, dada su mucha extensión y lo avanzado de la hora, á retirar dicha sección.

En la tarde del 15, y en las inmediaciones de la fábrica de cartuchos de la Estación, voló un coche del servicio público, del que por fortuna salieron ileso el viajero y conductor, sufriendo solamente el vehículo algunos desperfectos.

En los molinos de Ariz hace pocos días fué cecado por una caballería un hombre de un pueblo inmediato, resultando con varias heridas, de las que fué curado en el Hospital de la Misericordia.

En la finca de *El Angel* se encontraban el día 11 por la tarde varios trabajadores sacando guijo para recomposición de las presas de la Fábrica de Arnaus, cuando de pronto se desprendió un terraplén encima de donde éstos se hallaban, los cuales lo advirtieron á tiempo y pudieron escapar del inminente peligro; á uno de ellos le alcanzó una piedra, que le derribó en tierra, no causándole, por fortuna, más daño que el golpe recibido en una pierna, de lo que fué curado en la enfermería del establecimiento.

Han quedado enterradas gran número de herramientas y útiles del trabajo.

D. Sixto Rodríguez ha tenido la amabilidad de remitirnos un impreso, en que claramente aparecen los ingresos y gastos ocasionados por la construcción de un bonito cuadro conmemorativo de la coronación de Nuestra Señora del Valle. A la vez que hacemos constar nuestra gratitud, felicitamos á dicho señor, que ha sido el iniciador de este buen pensamiento.

La difícil misión del periodista que, inspirado muchas veces por las pasiones, inclinaciones é intereses de sus lectores y amigos, tiene que reflejar en las páginas del periódico los estados de la opinión pública, hace que algunas veces no la refleje con toda la exactitud que fuera de desear.

Pero EL CASTELLANO, que procura, como periódico católico, inspirarse siempre en los dictados de la justicia, á ella se atiene cuando, mal informado, no retrata exactamente la verdad. Esta rectitud le obliga á decir que los dignos Profesores del Instituto General y Técnico de Toledo, atentos solamente al saber de sus examinandos, no han hecho con ellos distinción de ningún género, calificando á cada uno según la suficiencia demostrada en el examen. Queda retirada, por consiguiente, cualquier frase ó concepto que hubiera podido molestar á tan respetables Profesores.

Por otra parte, nada se ha escrito en el periódico que pueda molestar á su dignísimo Director, cuya caballerosidad é interés por el Instituto conoce demasiado todo Toledo para que lo reflejemos hoy en estas columnas.

Nos complacemos en manifestar, para elogio suyo y en honor á la verdad, que en esta cuestión en que muchos han querido ver lo que no había, dicho señor ha sido el primero en proponer soluciones de paz que pongan término á malignas interpretaciones en un asunto en que todos hemos creído cumplir con los altos intereses que nos están confiados.

**Sección religiosa.**

Cuarenta Horas.—Días 19 y 20, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 21 y 22, Parroquia de Santa Leocadia; 23 y 24, Parroquia Mozárabe de Santos Justo y Rufina, y 25, Parroquia de Santiago Apóstol.

Iglesia de San Vicente.—Continúa la Novena á Nuestra Señora del Carmen. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa cantada y después se lee la Novena. Por la tarde, á las seis, los cultos, estando los sermones del Novenario á cargo de los Padres Carmelitas. Al toque de Oraciones el Rosario y el ejercicio del mes. El día 25, á las nueve y media de la mañana, Misa solemne y Sermón á cargo de un Padre Carmelita, y por la tarde, después del ejercicio, que empezará á las cinco y media, se sacará procesionalmente á Nuestra Señora por la carrera de costumbre.

Iglesia de Santos Justo y Rufina.—El día 19 se celebra, á las diez, la fiesta de sus titulares, con Misa solemne del Rito Mozárabe, y con sermón, que predicará el Dr. D. Mariano Aparicio, Párroco de San Marcos. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Víperas, Santo Dios y Reserva.

Iglesia de San Pedro Mártir (Arilo).—Mañana 19, á las diez, fiesta á San Vicente, en la que habrá Misa solemne con Exposición y Sermón á cargo de D. Joaquín de Lamadrid. Por la tarde, á las cinco, solemnes completas, Santo Dios, Reserva y adoración de la Reliquia. Hay indulgencia plenaria.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Continúa el Ejercicio á la Santísima Virgen del Carmen á las seis y media de la mañana.

Todos los días, á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado, á las nueve y media, Misa cantada del Gran Profeta Elías. Por la tarde, á las siete y media, Salve solemne.

El domingo fiesta de la *Semana Devota* á la Virgen del Carmen. A las siete Misa de comunión general. A las nueve y media Misa Mayor. Por la tarde el ejercicio como en los segundos domingos.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, día 21, se celebrará la Santa Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

# BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón  
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco  
«Meneses» para Iglesias y Ora-  
torios.



Gran relojería y óptica; clases  
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jügué-  
tes y vajillas desde 15 pesetas las  
cuarenta y ocho piezas.

## SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA

COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**P. JOSÉ SAYANNA**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA  
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA  
**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**  
Ave María, 1. - TOLEDO

**VINOS DE MESA**  
de la Sociedad Exportadora Turracoense, proveedora  
de Su Santidad.  
Vinos: blanco seco, dulce,  
moscatel y de postre.  
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-  
nabé Fernandez, calle de Jardines, núm. 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano  
de  
**Claudio Garrido**  
Calle del Hombre de Palo, núm. 13  
Toledo.

**SE VENDE**  
una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio,  
y unos pies de hierro para mesa de mármol.  
Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

### PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-  
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-  
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también  
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,  
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de  
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepara-  
ción completa en la misma forma para Sobres-  
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-  
carril, Banco de España, Tubacalera, Oficiales  
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse  
con sello al Director de la Escuela Práctica, Ma-  
yor, 55, Zaragoza.

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

### LA TRINIDAD

Mayor, 40 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en  
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confec-  
ción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-  
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á  
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo  
á que su clientela la prefiera entre otras en la segun-  
didad de quedar complacida.

Casa bien surtida:  
Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles  
de  
**Gamersindo Rojo**  
Plaza de la Cruz, núm. 3  
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones  
en inmejorables condiciones y á precios eco-  
nómicos.  
Se sirven á domicilio desde una cuartilla  
en adelante y se dan salidas para afuera,  
rebajando el derecho de consumos, desde  
27 kilos.

### SE VENDE

un catre de matrimonio, de madera curvada,  
muy barato.  
Darán razón: Jardines, 2.

Gran Hotel Imperial y Restaurant  
de  
**Guillermo López**  
Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios  
convencionales.  
Esmerado servicio á la carta.

Se vende barato un magnífico  
piano, marca acreditada: razón á  
D. Jobita García Arcicóllar, Profe-  
sor de párvulos en Añover de Tajo  
(Toledo).

### B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de  
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

### COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

## NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases  
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos  
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran  
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en  
Junio último.

Un amigo periodista,  
con interés de obsequiar,  
me ha ofrecido su diario  
por si me quiero anunciar.  
Yo le agradezco su oferta,  
mas no la quiero aceptar,  
porque aquí, en esta su casa,  
es inútil anunciar.  
Para qué es decir que es bueno  
mi exquisito mazapán,  
si hasta los del extranjero  
le vienen aquí á comprar.  
Si es las agujas de carne,  
¡á qué las voy á anunciar!  
cuando todo el mundo sabe  
que esa es mi especialidad.  
Que tengo buenos pasteles,  
no me hace falta decir;  
pues demasiado lo dicen  
los que saben distinguir.  
Pastillas breas especiales,  
¡para qué voy á anunciar!  
si vienen soicitando  
más que puedo fabricar.  
Que estoy en Zocodóver,  
decirlo en inútilmente,  
¡quién ignora donde vende  
Teléfono de la Fuente!

Remito gratis, á quien lo pida, folleto  
utilísimo á todas las personas que necesiten  
usar anteojos, con explicaciones prácticas,  
modo de conservar bien la vista y tarifas  
de precios de todas clases de anteojos.  
Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica  
**Eduardo Alvarez.**  
Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS  
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.  
Longines. - Omega. - Waltham.  
**E. ALVAREZ**

MATERIAL ELÉCTRICO  
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.  
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.  
Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

### TALLER DE ESCULTURA

Y  
RESTAURACION DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con  
los mejores en su clase; se encargá  
de hacer toda clase de modelos en  
barro, maderas, mármoles ó bron-  
ces para retablos, panteones, esta-  
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. = Consúltese este taller.